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FECHA: ENERO 19 DE 2016 

OCHO   COLUMNAS / PRIMERAS   PLANAS 

 “Era la Pesadilla de pasajeros” 

 
“Matan PAN-PRD frente opositor” 

 “PRI-PVEM y Panal, en nueva coalición” 

 “PRI, PVEM Y PANAL JUNTOS” 

 
“Sin recortes programas de Sedesol” 

 
““Blindarán” programas” 

 
“En tarifa del Tuzobús, analizan descuento a estudiantes” 

 
“PROTESTA ESTUDIANTE POR TUZOBÚS” 

 
“Destaca JFOR alianza con gobierno federal” 

 
“Kate es investigada por lavado: Arely Gómez” 

 
“Aumenta EPN deuda nacional” 

 “Vigilan a „El Chapo‟ con perros entrenados para detectar su olor” 

 
“Llama la PGR a interrogatorio a Kate del Castillo” 

I N S T I T U C I O N A L 
Crónica-Gastará IEEH más de 5 mdp en salarios de los consejeros: Erogará el Instituto Estatal Electoral (IEEH) 
aproximadamente 5 millones de pesos mensuales en pago de salarios para 612 consejeros municipales y distritales, además 

el organismo destinó recursos al proceso de designación y capacitación de funcionarios. Cabe recordar que el Consejo General 

estableció a los 108 integrantes de órganos desconcentrados en los 18 distritos, además de adiestrarlos para preparación, 
desarrollo y vigilancia de comicios concurrentes de junio próximo, por tanto esta semana darán a conocer a los 504 

funcionarios que laborarán en municipios. Aunque todavía no definen diversos capítulos del presupuesto que ejercerá IEEH, 
principalmente relativos a actividad electoral, para sueldos de consejeros prevén una dieta mensual que oscila entre 8 y 10 

mil pesos. La consejera presidenta, Guillermina Vázquez, informó que la Secretaría de Finanzas estatal aún no autoriza la 
propuesta de salarios para funcionarios que trabajarán temporalmente por lo menos cinco meses. ―En 2013 un consejero 

percibía 8 mil 500 pesos, ahorita contemplamos un incremento de mil pesos para estructura; es decir, que los presidentes 

ganarían hasta 10 mil pesos, pero habremos de esperar la autorización de Finanzas‖. (Rosa Gabriela Porter, página 04) 
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Capital Hidalgo-Venció plazo para coaliciones en elección de gobernador: La media noche de ayer venció el plazo 
para registrar coaliciones en la elección de gobernador ante el Instituto Estatal Electoral (IEEH). Al respecto, la consejera 

presidenta, Guillermina Vázquez Benítez, adelantó que las solicitudes recibidas serán analizadas en cuanto al cumplimiento de 

lo que marca la legislación. El IEEH tendrá un plazo de 10 días para decir si se otorga o niega el registro a los solicitantes, al 
ser la fecha fatal el 28 de enero. PRI, PANAL y PVEM, integran "Un Hidalgo con Rumbo". "Un Hidalgo con Rumbo" entregó el 

convenio de coalición, así como la Plataforma Electoral, y la manifestación de ir en alianza en las elecciones de gobernador, 
diputados y ayuntamientos. Asimismo, los partidos de izquierda PRD, Movimiento Ciudadano y Partido del Trabajo aún 

negociaban la posibilidad de ir en alianza para la elección de gobernador, de acuerdo con información de Ramón Flores, líder 
del sol azteca. Cabe recordar que este día se vence el plazo para el registro de coaliciones en la elección de diputados, y 

hasta el 20 de febrero para la de ayuntamientos. (Verónica Ángeles, página 06) 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Forman alianza de consolación: La secretaría general del Instituto Estatal Electoral (IEE) recibió la solicitud del 
registro de coalición de los partidos Revolucionario Institucional (PRI), Verde Ecologista de México (PVM) y Nueva Alianza 

(Panal), así como de la Revolución Democrática (PRD) y del Trabajo (PT), para la gubernatura del estado. El registro, según 

las autoridades, se dio dentro del plazo previsto por IEE Hidalgo para que los partidos políticos registraran coaliciones para la 
elección de gobernador. La alianza entre el Partido Acción Nacional y PRD no se concretó, luego de que el consejo directivo 

de Acción Nacional sesionó por tercera ocasión (diciembre de 2015, el sábado pasado y este lunes) pero rechazó la coalición 
con el sol azteca. La alianza PRI-Panal-Verde fue la primera en entregar la solicitud de coalición a la secretaría general del 

órgano rector en materia electoral de la entidad. Posteriormente, la secretaría general recibió la solicitud del PRD-PT. En 
tanto, el plazo para registrar alianzas en las elecciones de diputados locales vence éste día. Finalmente, la fecha límite para 

que registren coaliciones en los 84 ayuntamientos es el próximo 20 de febrero. Una vez realizada la solicitud de registro de 

coaliciones para la gubernatura, consejeros y consejeras electorales de Hidalgo tendrán hasta el 28 de enero para resolverlas, 
mientras, la fecha para las coaliciones en los 18 distritos electorales se resolvería el 29 de enero. En el caso de los 

ayuntamientos, el 20 de febrero es la fecha límite para registrar las coaliciones y el 1 de marzo para que el IEE resuelva. 
(Yuvenil Torres, página 07) 

Milenio-Van PRI, PVEM y Nueva Alianza por gubernatura (Janet Barragán, página 10) 

Crónica-Concreta PRI alianza con el PVEM y Panal a gobernador (Rosa Gabriela Porter, página 04) 
El Independiente-Van dos coaliciones por gubernatura: PRI-PVEM-Panal y PRD-PT (José Manuel Martínez, 

página 03) 
El Sol de Hidalgo-PRI, PANAL y PVEM, juntos a los comicios (Redacción, Ojo: Política) 

Plaza Juárez-Aprueban en el PRI coalición “Un Hidalgo con Rumbo” (Raúl Pérez, página 3A) 
Síntesis-PRI, en alianza con Verde y NA (Jaime Arenalde, página 04) 

Criterio-Salvador Torres quiere gubernatura: El partido Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) recibió la 

solicitud de registro como precandidato al gobierno del estado de Salvador Torres Cisneros, presidente de la Cooperativa 
Pascual Boing. Acompañado del dirigente estatal de Morena, Abraham Mendoza Zenteno; de Héctor Enrique Vasconcelos, 

secretario de Mexicanos en el Exterior y Política Internacional, así como de la Coordinación de la Comisión Nacional de 

elecciones, el aspirante calificó de urgente la necesidad de una alternancia en el gobierno del estado. También negó que esta 
alternancia sea sólo por buscar el poder, sino, dijo, con el objetivo de replantear diversas políticas sociales, económicas, 

educativas y de combate a la pobreza. Torres Cisneros puso como ejemplo el caso de la comunidad de migrantes originarios 
de Hidalgo que tuvieron que migrar a los Estados Unidos por la falta de oportunidades de empleo. Originario del municipio 

Calnali, Torres es licenciado en Economía por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y miembro fundador de la 

cooperativa Pascual. Tras su registro, el presidente del comité estatal del partido creado por Andrés Manuel López Obrador, 
explicó que si en el transcurso de este lunes no se hubieran presentado más interesados en registrarse como precandidatos a 

la gubernatura del estado, sería este mismo miércoles que la solicitud se apruebe. (Emmanuel, página 07) 
Milenio-Presenta Morena candidato a Gobernador (Janet barragán, página 10) 

El Independiente-Salvador Torres, candidato a gobernador por Morena (José Manuel Martínez, página 03) 
Plaza Juárez-Salvador Torres aspirante de Morena a Gobernador del estado (Ana Luisa García, página 5A) 

Síntesis-Torres Cisneros es aspirante para la gubernatura (Jaime Arenalde, página 05) 
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Criterio-Ve Meléndez congruencia con PVEM Y PANAL: Al firmar el acuerdo de coalición con Nueva Alianza y el Partido 
Verde Ecologista de México (PVEM), el presidente del Comité Directivo Estatal del Partido de la Revolución Democrática (PRI), 

Alberto Meléndez Apodaca, afirmó que este acuerdo político no se originó únicamente ―para garantizar el triunfo electoral‖, 

sino obedece a la ―congruencia‖ y coincidencias entre estos institutos. ―Es la congruencia para ofrecerle a la ciudadanía 
gobiernos sustentables, gobiernos con futuro‖, dijo. Además de esta coalición, que encabezará el PRI, el exfuncionario de 

gobierno adelantó que acordaron ir en conjunto en 12 de las 18 diputaciones de mayoría relativa y en 41 de los 84 
municipios; pero aún no definen la distribución. (Axel Chávez, página 07) 

Criterio-Buscarían AN Y PRD uniones pero de facto: El presidente del PAN Asael Hernández confirmó que el consejo 

estatal de este organismo político rechazó una alianza con el PRD para la gubernatura del estado. Luego de que no se aceptó 
la propuesta de aplicar una encuesta para definir qué partido y candidato encabezaría la alianza, este lunes, el consejo estatal 

del PAN rechazó formalizar una coalición con el PRD a la gubernatura de Hidalgo. Al respecto, el dirigente estatal del sol 
azteca, J. Ramón Flores, adelantó que se estarán buscando alianzas de facto con el blanquiazul en los ayuntamientos, toda 

vez que hasta ese nivel ha permeado la idea de aliarse. Afirmó que el PRD es un partido abierto y dispuesto. (Redacción, 

página 07) 

Crónica-Afirma dirigente que en Morena no hay dedazos: Acudió Salvador Torres Cisneros a oficinas estatales del 

Movimiento Regeneración Nacional (Morena) para registrarse como precandidato a la gubernatura de Hidalgo. En compañía 
de simpatizantes, el expresidente del Consejo Administrador de la Cooperativa Pascual presentó documentación 

correspondiente para inscribirse como aspirante a la primera magistratura hidalguense. Según la convocatoria este 18 enero 

es el único día para registrarse como contendiente, luego la Comisión Nacional de Elecciones valorará perfiles y el 20 de 
enero publicará la relación de solicitudes. La Comisión Nacional de Elecciones, previa calificación de perfiles, podrá aprobar o 

negar el registro de aspirantes con base en sus atribuciones, dicha calificación obedecerá a una valoración política del 
suspirante, a fin de seleccionar al candidato idóneo para fortalecer la estrategia político electoral. En conferencia de prensa, 

Gustavo Aguilar Michelli, titular de la Comisión de Procesos Electorales del Comité Ejecutivo Nacional de Morena, afirmó que 

en el partido no existe el ―dedazo‖, por tanto respetarán los tiempos de la convocatoria y analizarán todas las propuestas 
registradas. En su mensaje, Torres Cisneros insistió en la necesidad de cambio en el gobierno, después de 86 años de 

administraciones del Revolucionario Institucional (PRI), por tanto planteó la instauración de programas sociales y sustentables 
para combatir la pobreza en Hidalgo. Por su parte el dirigente estatal, Abraham Mendoza Zenteno, sostuvo que en últimas 

semanas incrementó la confianza en el partido por sus posturas congruentes, principalmente en que sus presidentes y 
representantes no reciben salarios, además de que el 50 por ciento de remuneraciones las destinan para la construcción de 

universidades. (Rosa Gabriela Porter, página 05) 

Crónica-Rechazada por unanimidad de panistas alianza con PRD: Por unanimidad el Consejo Político del Partido 
Acción Nacional (PAN) ratificó la decisión del pasado sábado de no participar en coalición con Partido de la Revolución 

Democrática (PRD) en las elecciones del 5 de junio. En sesión extraordinaria, y pese a llamados del diputado Juan Pablo 

Adame, representante del Comité Ejecutivo Nacional (CEN), quien acudió a Hidalgo para tratar de ―amarrar‖ dicha alianza, el 
consejo se mantuvo firme. La sesión, que duró alrededor de tres horas y donde hubo un receso para determinar la viabilidad 

del proceso, finalmente ratificó el acuerdo tomado el pasado fin de semana, pese a los llamados que les hizo el dirigente del 
sol azteca, Ramón Flores Reyes, de construir el frente. Con esta decisión el ―blanquiazul‖ deberá emitir su convocatoria para 

el cargo de gobernador en próximos días, para realizar registros correspondientes a la precampaña o bien esperar los 

términos constitucionales para una planilla de unidad y presentar un candidato. Se prevé que sea el cantante Francisco Xavier 
Berganza quien encabece esta candidatura, toda vez que no se logró conformar el frente opositor; sin embargo, también 

Daniel Ludlow y Erick Marte Rivera están en el juego por la candidatura. (Jocelyn Andrade, página 05) 
Síntesis-PRD esperó hasta el final una alianza (Jaime Arenalde, página 05) 

Plaza Juárez-No hay frente opositor; PRD irá únicamente con el PT: Ayer, en punto de las cero horas, se venció el 

plazo que tenían los partidos políticos para registrar las plataformas política de posibles alianzas o coaliciones ante el Instituto 
Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) rumbo a las elecciones del próximo 5 de junio en la entidad, en las que se elegirán a 

gobernador, diputados locales y presidentes municipales. En este panorama, acudieron los dirigentes del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI), Partido Verde Ecologista de México (PVEM) y Partido Nueva Alianza (PNA) para registrar la 

plataforma política de la coalición ―Un Hidalgo con Rumbo‖, misma que tiene un sentido ―flexible‖, es decir, no garantiza que 

vayan juntos los tres partidos en la búsqueda de todas las alcaldías ni de las 18 diputaciones locales, aunque si en la 
candidatura a gobernador. Por su parte el Partido Acción Nacional (PAN) que permaneció gran parte de la tarde en reunión a 

puerta cerrada, no logró cambiar el posicionamiento del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) y no acudió al llamado que hizo por 
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la tarde el Partido de la Revolución Democrática (PRD), por lo que los partidos políticos que pudieron convertirse en la piedra 
angular de un Frente Opositor, decidieron no ir juntos en alianza para la candidatura a gobernador. Sin embargo, unos 

minutos más tarde llegaron al IEEH los dirigentes estatales del partido del Sol Azteca, Ramón Flores Reyes y del Partido del 
Trabajo (PT), Arturo Aparicio Barrios, para registrar la alianza que se denomina ―Llegó la Hora‖, de esta forma sólo han sido 

dos lianzas rumbo a las elecciones del próximo 5 de junio. Cabe destacar que a pesar de que no se registraron, en su 

momento se habló de una posible alianza entre el Partido del Movimiento Ciudadano (MC), con el PT, sin embargo y por lo 
visto, el partido naranja, el Partido del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), el Partido Encuentro Social (PES) y el 

Partido Acción Nacional (PAN) irán solos en las próxima jornada electoral. Finalmente el IEEH, citó a sesión ordinaria hoy en 
punto de las 11 horas, a fin de presentar el informe correspondiente de las alianzas registradas, y dar pormenores de los 

avances en los trabajos realizados por el instituto, dentro del calendario electoral del proceso 2015-2016. (Raúl Pérez, 

página 3A) 
Milenio-PRD consigue aliados tras fracaso con el PAN: (Janet Barragán, Página 11) 

Capital Hidalgo-PRD buscará alianzas de facto, afirma Flores (Verónica Ángeles, página 06) 
El Sol de Hidalgo-Alianza de facto si fracasa coalición con PAN: PRD (Redacción, Ojo: Política) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Criterio-BUSCARÁ TRIBUNAL ELECTORAL ACERCAMIENTO CON CIUDADANOS: Además de atender los asuntos que 

lleguen a juicio, derivado del proceso electoral 2015-2016, el Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo (TEEH) buscará que 
este año se genere un mayor acercamiento con la ciudadanía. Para ello, los magistrados buscarán la conformación de un 

frente común –no sólo en los comicios– con el Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo y la Subprocuraduría de Asuntos 
Electorales (SAE) para generar, principalmente, confianza y certidumbre en los votantes. En entrevista con Criterio, el nuevo 

presidente del TEEH, Manuel Alberto Cruz Martínez, habló sobre las innovaciones que pretenden implementar este año como 

la simplificación de las sentencias, para que la ciudadanía pueda entenderlas mejor, una revista digital, además de cursos, 
ponencias y convenios con escuelas, así como con barras de abogados para difundir los conocimientos de derecho electoral. 

¿Cómo siente que la ciudadanía percibe al TEEH? La verdad de las cosas, la ciudadanía todavía tiene una gran 
confusión en relación con lo que es el tribunal electoral, en relación con las instituciones electorales, como el Instituto 

Nacional Electoral (INE) o el Instituto Estatal Electoral (IEE). ¿Qué planes tienen para revertir esa percepción?  
Una de las partes importantes que traemos es el fortalecimiento de la comunicación social para da identidad y cercanía del 

tribunal con la ciudadanía. En este ejercicio creo que el ciudadano ‗de a pie‘ o ‗común y corriente‘ tiene que ser conocedor 

perfectamente de qué es el tribunal: somos el área jurisdiccional que está encargada de proteger sus derechos políticos y su 
votación. Esto no se ha difundido lo suficiente a pesar de que el tribunal ya tiene cerca de 20 años  

de creación. También tenemos que establecer condiciones de claridad para que las sentencias sean entendibles por todas las 
personas. Si no las traducimos como debe de ser, ‗en español-cristiano‘ la gente no llega a comprender el alcance de una 

sentencia. Entonces es una de las partes importantes, el diseño de sentencias y su redacción lo más sencillamente posible. La 

ciudadanía hoy desconfía de las instituciones, principalmente de las electorales, ¿qué mensaje les daría? En 
principio decirles que somos una institución que no tenemos compromisos con nadie. El único compromiso que tenemos es 

con la legalidad de los procesos electorales, pues somos una institución autónoma, con nueva dimensión y vamos a pretender 
estar lo más cerca posible de los ciudadanos. La puerta del TEEH está abierta para cualquier consulta o inquietud. ¿En qué 

consiste este frente común? Somos todas las instituciones electorales en el estado (IEE y SAE) que buscamos un frente 

común para que la ciudadanía esté mejor enterada de las funciones de cada uno de nosotros. Hoy el derecho electoral se 
puede dividir en derecho procesal-electoral, que es el que nosotros ejercemos como TEEH; el derecho administrativo-

electoral, qué ejerce el IEE y el derecho penal-electoral que ejerce la Subprocuraduría de Asuntos Electorales. También 
firmaremos convenios con universidades, incluso con el Consejo Consultivo Ciudadano para poder difundir o tener pláticas 

para que se conozcan las actividades que realizamos. Incluso, próximamente firmaremos un convenio con la Fepade (Fiscalía 
Especializada para la atención de Delitos Electorales) para ver esto de la persecución de los delitos y, sobre todo, su 

prevención. ¿Qué otros proyectos tienen en puerta? Hay elementos y herramientas tecnológicas que nos permiten tener 

más acercamiento con la ciudadanía. Las redes sociales es lo de hoy y vamos a utilizar Facebook, Twitter y estamos 
previendo abrir un canal de YouTube para tener conferencias virtuales, creo que mucho nos ayudaría. ¿Habrá una revista 

virtual del TEEH? Sí. Estaremos en plática para invitar a mis compañeros magistrados para que mes con mes tengamos una 
revista virtual para la difusión de temas jurisdiccionales electorales. Sabemos que no es tan barato hacer una revista impresa, 

pero tenemos las herramientas tecnológicas que no nos cuestan nada, sólo hay que optimizarlas, pues con menos podemos 

hacer más. (José Antonio Alcaraz, página 08) 
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P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Pide Olvera a priístas “no moverse” de los estatutos: El gobernador de Hidalgo, Francisco Olvera Ruiz, llamó 
al priísmo de la entidad a ―no moverse ni un milímetro‖ de los estatutos del partido, pues podría afectar al proceso interno de 

selección de candidato a la gubernatura. Esto, luego de que el Comité Ejecutivo Nacional (CEN) aplazó la emisión de la 
convocatoria para los aspirantes en Hidalgo, la cual publicaría el 18 de enero. ―Sabía que se iba a sacar la convocatoria hoy, 

me dicen que se canceló, que se pospone la expedición de la convocatoria unos días, pero creo que el plazo máximo para 

sacarla es el 27 de enero, la deben sacar máximo esa fecha‖, señaló. Olvera se dijo respetuoso de los procesos internos del 
partido tricolor, por lo que pidió ―no se aparte ni un milímetro de los estatutos, porque esto perjudicaría el proceso‖. El 

mandatario dijo no estar al pendiente de los motivos para el aplazamiento de la convocatoria a la candidatura por el gobierno 
de Hidalgo por parte del CEN, pero señaló que, ―por lo que he leído ahora en los medios, debe ser por el tema de lograr las 

coaliciones, debe andar por ahí el asunto‖. Previo al cierre de registro de alianzas ante el Instituto Estatal Electoral (IEE), 

mencionó que el PRI no es el único partido que ha tenido problemas para conformar alguna coalición. ―No es el único que 
está teniendo dificultad para ponerse de acuerdo y tomar decisiones, no veo que vaya a haber ningún problema‖, dijo. Por la 

noche, el PRI estatal anunció que participará en la elección por la gubernatura en coalición con los partidos Verde Ecologista 
de México (PVEM) y Nueva Alianza (Panal). (Emmanuel Rincón, página 04) 

Milenio-Asegura Olvera respetar procesos internos del PRI (Alejandro Reyes, página 07) 

Crónica-Subraya Olvera correlación para acercar más beneficios: Modificada para bien la vida de familias 
hidalguenses que habitaban espacios y entornos vulnerables, a lo largo de la administración que encabeza el gobernador 

Francisco Olvera, derivado de los beneficios canalizados a sus regiones y comunidades para abatir el rezago y la pobreza.  
Así quedó de manifiesto al ser destacado por el titular de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol) federal, José Antonio 

Meade Kuribreña, en gira de trabajo que realizó por la entidad, la cual inició en la localidad de San Miguel del Resgate, en el 

municipio de Acaxochitlán. Ante pobladores de la zona-principalmente mujeres-, el mandatario estatal y el funcionario federal 
entregaron apoyos de gran relevancia para las familias, ya que dan respuesta y solución a sus necesidades más sentidas, en 

particular de aquellas en materia de vivienda, servicios sanitarios, así como alimentarios. En su mensaje emitido a los 
presentes, el titular de Sedesol subrayó que los logros y avances obtenidos en favor de la ciudadanía han sido el resultado del 

trabajo cercano entre autoridades y sociedad civil, además de la disposición del gobernador Olvera Ruiz de impulsar acciones 
conjuntas para fortalecer siempre los programas federales con los estatales. En este sentido consideró que el gobierno del 

estado es un extraordinario aliado para hacer equipo en la implementación de estrategias que benefician a la población. 

Como ejemplo subrayó que tan sólo en materia de abatimiento del rezago, ―en Hidalgo estamos caminando bien; los apoyos 
hoy entregados ya se dan en el marco de la Estrategia por la Inclusión que se ha pactado con el gobierno estatal, donde se 

van a desplegar en la entidad poco más de 5 mil 400 millones de pesos de inversión social, tanto de los propios programas de 
Sedesol, como los de Liconsa‖. De este último, Meade Kuribreña resaltó que existe la peculiaridad de que la administración 

estatal apoya a los beneficiados con un peso por cada litro de leche, lo que hace que el acceso sea mucho más fácil en las 

distintas regiones, concluyó el funcionario. (Alberto Quintana, página 03) 
Capital Hidalgo-En tarifa del Tuzobús analizan descuento a estudiantes (Sergio Juárez, página 02) 

El Sol de Hidalgo-Cambia la historia de vida de familias en zonas vulnerables (Redacción, página 2A) 
Uno más Uno-Entrega beneficios para abatir desigualdad en Acaxochitlán (Redacción, página 07) 

Crónica-Prevalece institucionalidad con las fuerzas castrenses: Existe excelente coordinación, comunicación e 

institucionalidad entre gobierno del estado y la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), aseveró el secretario de Gobierno, 
Salvador Elguero, luego de presidir la toma de posesión del nuevo jefe de Estado Mayor de la 18ª Zona Militar. En 

representación del gobernador Francisco Olvera, el funcionario estatal reiteró la disposición y apertura del gobierno 
hidalguense para seguir fortaleciendo la relación institucional con el Ejército Mexicano. Elguero Molina consideró que el 

trabajo coordinado permite sumar capacidades con aportación que hace la Sedena y con ello mantener los índices de paz y 

tranquilidad que prevalecen en Hidalgo. Recordó que el trabajo con los altos mandos del Ejército Mexicano es estrecho y 
cercano, lo cual se confirma con la disposición que mantiene el gobernador José Francisco Olvera Ruiz en la entidad. ―El 

compromiso es seguir trabajando con las fuerzas castrenses, es un acuerdo que se ha determinado en el grupo 
interinstitucional en seguridad de forma conjunta en beneficio de los hidalguenses‖. El secretario de Gobierno afirmó que por 

orden del presidente Enrique Peña Nieto y en acuerdo con el secretario de la Defensa Nacional, Salvador Cienfuegos Zepeda, 

el General de Brigada Diplomado de Estado Mayor, Sergio Armando Barrera Salcedo, tomó protesta al General Brigadier 
Ricardo Flores González, como nuevo jefe de Estado Mayor de la 18ª Zona Militar. (Alberto Quintana, página 08) 
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El Independiente-Cancillería debe apoyar a Moreira: Olvera: Respecto a la situación legal de Humberto Moreira, el 
gobernador expresó que la cancillería mexicana debe atender el tema ya que es una situación en donde no ha sido 

comprobada la responsabilidad por los delitos imputados, no obstante indicó que en caso de fincar culpabilidad tendrá que 
responder por ello. Explicó que dado que es un mexicano en un proceso legal fuera de su país, la cancillería debe respaldarlo 

como al resto de los habitantes de este país, ya que además no hay sentencia y están en la comprobación de 

responsabilidades. Agregó que en caso de que le dicten sentencia tendrá que responder por esa acusación; rechazó que el 
Partido Revolucionario Institucional se vea vulnerado por este hecho durante las próximas elecciones. Humberto Moreira 

Valdés, exgobernador de Coahuila y expresidente nacional del Partido Revolucionario Institucional (PRI), se defendió ante las 
acusaciones hechas por las autoridades al alegar que los recursos que ha recibido en cuentas en España, provienen de dos 

empresas de su propiedad instaladas en Coahuila. El expediente en el que es notificado el auto de prisión de Moreira Valdés, 

sostiene que el exlíder del PRI identificó como sus empresas las compañías: Unipolares y Espectaculares del Norte, así como 
Negocios, Asesoría Publicidad. El juez de guardia José de la Mata acordó la prisión provisional, comunicada y sin fianza de 

Moreira, quien tendría recurso de reforma y apelación en plazo de tres días. De la Mata interrogó al expresidente del PRI el 
viernes y argumentó la no disposición de fianza por el riesgo concreto de fuga del detenido. (Sonia Rueda, página 05) 

Síntesis-Moreira deberá responder a título personal: Olvera (Susana Jiménez, página 03)  

El Sol de Hidalgo-"La gente lo va a decidir": Francisco Olvera, gobernador de Hidalgo, no se resiste a una interrogante 
larga: ¿Cómo primer priista del estado, tendría un vaticinio de lo qué va a ocurrir el 5 de junio para su partido? No se 

recompone, si acaso esboza una ligera interrogante en el poblado entrecejo, y riposta: "No pudiera dar un 
pronóstico. Debemos entender que en política ni una época es igual a la otra, ni una elección es igual a la otra. En mi 

elección, las condiciones eran unas, y ahora, está claro, son otras. La nación se mueve, surgen transformaciones; nos 

sacudimos con algunos hechos delincuenciales; voces discordantes acometen. "Diría, las condiciones eran unas y en este 
2016 son otras. Escenarios en bullente transformación". Como que acepta que la respuesta es un tanto repetitiva, y 

acomete. Lo hace. "En Hidalgo me siento responsable, si el gobernador está evaluado, si la gente cree que ha trabajado, si 
se le han dado respuestas, votará por una opción en el mismo sentido equivalente". Hay un silencio; nadie interrumpe. En la 

Concepción se sabe del saber escuchar y no transgredir inapropiadamente; nadie osa hacerlo. Quien habla es el gobernador. 
La duela en La Concepción guarda querellas. Se cruza la pregunta. Rompe amabilidades. Antonio Meza y de la 

Torre, responsable de Comunicación Social en el gobierno Olverista, se sacude. Atornilla los botones de su saco, tenue azul, y 

atisba, interesado en la respuesta. Es un Antonio Meza fortalecido por ejercicios en continuas madrugadas, de todos los 
meses; fuerte, se advierte. Distancias cortas y trotar, trotar y trotar. ELECCIONES, MEDICIÓN DE LOS RESULTADOS Y 

menciona Olvera, un poquitín más alto que su funcionario de confianza, ubicado a su derecha, a la pregunta, 
"¿Las elecciones, en junio, son una forma de medir su trabajo?". Calma la mirada, calmos los ánimos; calma la 

respuesta: "Sí, por supuesto. Si la gente cree que no funciona, lo va a decidir. Votará. Papelitos con nombres y conciencia 

cívica".-¿Y el futuro?; ¿el suyo, gobernador Francisco Olvera? Sonríe. Distendido. Interlocutor amable. "No tengo 
una precisión. No puedo decir, voy a hacer esto, o voy a hacer lo otro. Mi esposa (Lupita Romero, presidenta en el DIF 

estatal), se queja que jamás la llevé de luna de miel. Y lo que me pide es que nos vayamos unos días a distraernos, después 
del 4 de septiembre. ¿Dónde? No lo sé. Lupita determinará. Nos alejaremos del molesto estrés. Ni me inmiscuyo en itinerarios 

quizá ya previstos. "Mi pasado, antes de ser gobernador, estuvo estrechamente ligado a mi partido. Entonces, a nadie le 

caería de raro que regresara a hacer labores en el PRI. , sin dejar de suponer que pudiera recibir una invitación de trabajo, 
tanto en lo privado como en lo público. "Si esto se presenta, lo ponderaré, justamente en la balanza; estimando 

expectativas". COLABORADORES QUE CUMPLEN SU TRABAJO-Sus colaboradores, ¿equívocos de su parte al 
invitar, al llamar, al convocar, a integrarlos? "Creo que no; en ningún caso. Quien tiene tantos años en la política, como 

yo, obviamente conoce a la gente. Sabíamos de los alcances, probables limitaciones de quienes formarían el equipo. "Quienes 
han sido titulares de una dependencia, cumplen con lealtad, no al gobernador, sino a los hidalguenses. Conservo, con ellos, 

amistad, estrecha relación. Nos identificamos. Y podemos reír, espléndidos en el entusiasmo, o padecer en la oscuridad de 

mal entendidos en una instrucción. "No hay que olvidar que una administración se compone de mucha gente. En otros 
espacios, de menor jerarquía, a lo mejor ha habido quienes no estuvieron en el mismo ritmo".-En lo que va de su 

mandato, ¿transparencia, absoluta, sin matices grises, de opacidad? "Sin sombra de duda. ¿Opacidades?, no. 
Empezamos por un abierto ejercicio del presupuesto. Cuidamos lo que pagamos por cada obra y por cada compra, acordes a 

precios del mercado. No hay aviadores. El gobierno estatal no es, ni será, apetecido aeropuerto. No hay tránsito de los que 

pudiera haber mal acostumbrados a las quincenas de ocios. Hemos publicado lo que la ley nos obliga, ingresos y egresos. 
"Tenemos, también, un manejo escrupuloso de la deuda pública, la que no solo no crecimos, sino que contuvimos. Y digo, 

contuvimos, porque cuando llegaron los huracanes, desastrosos, se recurrió a Banobras, por recursos del Fondo Nacional de 
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Reconstrucción. Y a la larga es deuda por contingencia. "Salvo esa, no acrecentamos nuestro pasivo. Por el contrario, 
pagamos y reestructuramos, lo que permitirá, a la próxima administración, mayor margen de maniobra". VIAJES QUE 

TUVIERON INTENCIONES CLARAS-Visitas a El Vaticano, Singapur, China, ¿reditúan a Hidalgo? El gobernador 
Olvera es casi como el buen café, casi instantáneo al responder. "El viaje a Roma, tuvo la intención de promover 

turismo. No tenemos una medición de cuánta gente se enteró en El Vaticano que Hidalgo existía, que había mucho por 

conocer. "Y sí, hubo quienes nos visitaron; desde allá. Hicimos intensa promoción. Sirve, abona y mucho reditúa.-¿Singapur, 
China? Nos ayudaron a consolidar el Plan Maestro de la Ciudad del Conocimiento y la Cultura". "¿Francia? Fui invitado por 

organizadores de la COP 21 (Conferencia de las Partes de Conferencia de las Partes de la Convención Marco de las Naciones 
Unidas sobre el Cambio Climático) a estar en París. "Coordino la Convención de Desarrollo Urbano de la Conago. En Singapur 

ya había ofrecido una conferencia, me consideraron. "Pasaron dos hechos no contemplados. Mi ponencia, ya calendarizada, 

era para un día 7en la capital francesa y el presidente Peña Nieto resolvió venir a Tula el 8; hablamos de diciembre pasado. 
"Se enfrentaban las agendas. No podía ir y venir. Tal vez el Presidente me hubiera comprendido. "Se sumó además una 

contingencia familiar. Mi madre estuvo internada. Tiene 92 años; son frecuentes sus afecciones. La advertí decaída; no viajé. 
Entendible. "Fue Pablo Maauad quien me representó. Cumplió con creces; excelente su desempeño". CIUDAD DEL 

CONOCIMIENTO, PROYECTO A LARGO PLAZO-Su gestión, gobernador Olvera, con aspectos sobresalientes: 
Ciudad del Conocimiento y la Cultura, reconfiguración de adeudo con Pemex, disminución de índice de 

violencia, Tuzobús. ¿El o las más significados? "Ponderaría uno, aunque sus resultados que no se verán a corto plazo. 

"La Ciudad del Conocimiento es obra de infraestructura en la que ya caminan cinco proyectos; espero dejar otros cinco, 
igualmente perfilados. Es con miras al futuro. Hoy, cierto es, no se puede valorar en todo lo que significa. "Lo mismo pasa 

con el Tuzobús. Parte fundamental de un Plan de movilidad Urbana. Una sola ruta no resuelve integralmente lo que se ha 
proyectado. Se requieren, al menos, tres: norte sur, oriente-poniente y otra, especie de circuito entre las dos restantes, trazo 

que deberá ser cuidadosamente definido. "Hoy, quien utiliza este medio de transporte viaja cómodamente, a gusto. Nos 

preciamos en tener el mejor sistema en su tipo en el país, Nuestras estaciones son modernas, elogiadas; en otras entidades 
casi ninguna tiene rutas alimentadoras. Por acá, no fallan puntualidad ni corridas en sus diferentes modalidades".-¿Costo 

político? "Uno suele resistirse a los cambios. El sistema, por algunos, es todavía cuestionado, pero son añejas reminiscencias 
de arranque.-¡Ah! Y los puentes criticados. "Si establecemos comparaciones con otras ciudades se comprobará que son de 

semejantes características. Ajustados a las normas. ¿Se necesitarían correcciones? Posible que sí. Cada semana hay reunión 
de especialistas. Por ejemplo, no fueron suficientes los programas de cómputo para sincronizar semáforos, requeridos para 

rutas y calles transversales". PLAZA INDEPENDENCIA, OBRA QUE APREMIABA "¿Qué es lo más importante? La 

modernización de Pachuca. Pondero, también con síntomas, pocos, de inconformidad de los menos, menos, sí, al remodelarse 
la Plaza Independencia. "Se empezó por abajo; la plancha se vencía. Técnicos mostraron que las columnas en lugar de tener 

ocho varillas de soporte, solo contaban con seis. La humedad las había embargado y, en consecuencia, se advertía avance de 
oxidación. "El estacionamiento se mejoró. Prácticamente está nuevo; aumentaron los cajones. ¿Los cines? Olvidados. Se 

rescataron espacios; es, desde ahora, y se verán diferentes. "¿Arriba? Árboles crecieron, absorbieron humedad generaron 

más peso, además de ya casi obstruir la vista de El Reloj. La ornamentación se volvió vieja, deteriorada. Después de 25 años 
se dio luz verde para rehabilitar. "Hubo acuerdos entre INAH, INBA y Fonatur. En marzo, finales, posiblemente, habrá entrega 

formal". (Redacción, Ojo: Política) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 
 

Elección se gana con alianzas 
La radiografía del fin de semana es clara. En Colima, ganó quien sumó más adeptos. Estos, fueron producto de la suma de 

esfuerzos políticos con partidos, militantes y sociedad. Unos llevaron a los otros a las casillas y el producto de dicho trabajo 
fue una mayor cantidad de sufragios. Esta parece ser la nueva fórmula no mágica para las elecciones y los partidos políticos, 

luego de que el desencanto ciudadano y el abstencionismo no ceden espacio y ante la imposibilidad de que se recupere la 

credibilidad total en los partidos, propuestas y personajes. Sin embargo para todo hay solución y el unir fuerzas partidistas es 
una de ellas; cuando no alcanza con lo propio, se suman esfuerzos y se llega al objetivo común; el voto de la militancia, más 

lo que resulte de lo que se tiene planeado, con un poco de suerte, el día de la votación, es igual a triunfo en las votaciones. 
Más si se trata de una gran concurrencia como la que se dará el 5 de junio en Hidalgo, pues se renueva gubernatura, 

alcaldías y diputados locales. Como ejemplo de lo anterior, tenemos a los principales partidos, PRI, PAN y PRD que en teoría 

tendrían que ser ejemplo de fortaleza y convocatoria, sin necesidad de buscar aliados o adheridos, con el arrastre suficiente 
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para poder competir en cualquier escenario y ante cualquier personaje. Pero no, en el México de hoy, con tan poco tiempo en 
democracia pero con tantas experiencias ya para contar, las situaciones son diferentes en espacios mínimos. Es decir, en 

Hidalgo bien podría ganar el partido con más arrastre y en el poder, pero el cómo y con qué quedas al final es, al parecer, lo 
más importante en estos momentos. Ante dicha ecuación, la salida de todos es buscar alianzas. El PRI, con el Partido Verde y 

Nueva Alianza; el PRD, primero con el PAN, pero al final solo con el PT. Los demás, se la jugarán solos. Así queda entonces el 

mapa electoral para gobernador al menos, con dos coaliciones que parecen llevar ya la delantera sobre quienes van sin apoyo 
más que de un solo partido, o en el caso del único candidato independiente, sin partidos, y al parecer sin nada. En las boletas 

del 5 de junio, en todo el estado, habrá una pluralidad y diversidad cuasi venezolana; no es broma, en aquella sociedad 
sudamericana tan criticada se jugaban la presidencias no hace mucho una veintena de aspirantes, las gubernaturas una 

treintena y los espacios en el Congreso otro puñado más, por cada una claro. Acá, en nuestro amado país, parece que nos 

gusta ese tipo de vida y preferimos lanzar a 500 personajes a puestos de elección popular para que engrosen las papeletas y 
entonces sea un mega menú con espacio para todas y todos. ¿Eso es malo o es bueno? El 6 de junio veremos qué tanto lo 

fue. 
 

(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 
 

EN UNA DE ESAS, LOS FUERTES PIERDEN Y SE CUELA UN TERCERO QUE NO LO ES TANTO 
Dicen que el candidato del PRI surgirá en horas, sino es que ya se tiene listo, aunque los hechos que se están presentando 

hablan de un escenario en el que las cosas no acaban de dar como resultado un abanderado para el PRI, aunque todo indica 

que este arroz está listo para servirse en la gran mesa del priísmo del estado, una vez que se resuelvan asuntos que retratan 
un verdadero campo de batalla en que los fuertes, los que supuestamente deben ser los candidatos por peso político, 

merecimientos y garantía no sólo de triunfo para el partido sino de buen futuro para Hidalgo no acaban de ponerse de 
acuerdo y lejos de eso parecen haber hecho de este tiempo, un espacio de lucha terrible en que supuestamente tratan de 

estorbarse con todo lo que tengan a la mano, legal e ilegal, hasta el grado de parecer validar el pensamiento de ―mientras no  
sea él , quien sea‖, lo que equivale a cerrarle el paso al de enfrente, lo que daría cuerpo al temido CHOQUE DE TRENES que 

tanto se temía en el PRI, y que puede crear un escenario ideal para EL TERCERO EN DISCORDIA, que llegaría a la 

candidatura dejando en el camino a los fuertes como solución a los enfrentamientos que dicen los conocedores se pueden ver 
en el terreno político del partido tricolor. 

 
NOMBRES EN EL CASO DEL PRI HIDALGO 

De acuerdo a lo que dicen los ―expertos‖ los FUERTES serían los dos senadores OMAR FAYAD y DAVID PENCHYNA que siendo 

candidatos, cualquiera de los dos garantizarían por su capacidad y calidad política el triunfo para el PRI y un futuro bueno 
para el estado, por su capacidad de conocimientos y de relaciones ganadas en una carrera que nadie les discute pero que 

todos aceptan como un camino de progreso para la entidad. Y en este campo posible lo difícil es y era la elección de uno de 
los dos, porque ambos tienen cartas credenciales fuertes e importantes que les dan posibilidades reales para ser los elegidos. 

Se supone que el PRI tiene sus métodos de elección en estos casos, y que de alguna manera casi mágica sabe quién debe 

ser, para ganar sin lastimar al que no le toca, porque eso finalmente lesiona la unidad que es la llave maestra para los 
triunfos de este partido. Y es al parecer la parte más enredada de la elección para este instituto político. Se habló desde el 

principio que lo que tenía que evitar era un choque de trenes que no es otra cosa que el enfrentamiento o las posturas 
radicales de los más fuertes, porque el partido saldría perdiendo y de alguna o muchas maneras el estado, porque al final 

dejaría de tener como candidato y casi seguro gobernador a los más fuertes. Si de verdad el choque de trenes se está dando, 
y de esto al parecer hay pruebas, con todo lo que se vive de guerra sucia y de fuego amigo entre los dos senadores, los dos 

salen perdiendo y se ponen en el terreno de la descalificación por parte del PRI… 

 
¿UN TERCERO COMO CANDIDATO? 

De este choque de trenes, que posiblemente descalifique a los fuertes podría salir un tercero en discordia como posible 
solución que mantenga la unidad del partido, y que garantice el triunfo del partido y un camino de progreso para nuestro 

estado. La apuesta del estado o del grupo en el poder en la entidad es por FERNANDO MOCTEZUMA que pudiera zanjar el 

choque de trenes y dar por terminada la guerra Tiene presencia y una bien ganada fama de buen político. 
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SIN EMBARGO… 
No es la única apuesta para una respuesta al choque de trenes. Del lado de OSORIO está la apuesta seria y válida por NUVIA 

MAYORGA que ha crecido como opción una barbaridad y que tiene a su favor el apoyo o simpatías del Secretario de 
Gobernación y del Presidente Peña Nieto que de muchas maneras la ha distinguido en su gabinete. NUVIA por otro lado ha 

mantenido en la CDI una presencia de efectividad notable que la ubica como funcionaria modelo que no es poca cosa, y que 

por lo mismo le da un plus para ser candidata además de que ser mujer, la convierte en un discurso político ideal para Osorio 
en sus posibilidades rumbo a Los Pinos. 

 
LAS CANDIDATAS MUJERES… 

El PRI por otro lado parece empeñado en postular mujeres para los estados donde así lo permiten las posibilidades. En 

Aguascalientes el PRI apuesta por LORENA MARTÍNEZ, en Puebla parece poner todas sus canicas por BLANCA ALCALÁ y no 
sería raro que en Hidalgo apostara por NUVIA MAYORGA. 

Pudiera ser… Son posibilidades… 
 

(Adalberto Peralta, página 2A) 

Capital Hidalgo-Por sentido común… 
 

Un Hidalgo con Rumbo 
Horas antes de que concluyera oficialmente el plazo establecido por el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo para el registro de 

coaliciones, los partidos Revolucionario Institucional, Nueva Alianza y Verde Ecologista de México firmaron el acuerdo que les 

permitirá ir aliados a la elección del 5 de junio. Alberto Meléndez Apodaca, dirigente estatal del tricolor, es optimista y afirma 
que esta alianza política tiene como sustento una visión social, pues los tres partidos que coincidieron en ese pacto 

identificaron las concordancias de sus propuestas. Esta es la segunda vez que en la carrera por la gubernatura de Hidalgo van 
juntos PRI-PANAL y PVEM, la primera ocasión que firmaron un pacto similar fue hace seis años, cuando por esa vía decidieron 

postular a Francisco Olvera como su candidato a la gubernatura. La clave de esta coalición es que el Revolucionario 
Institucional ―lleva mano‖ y de sus filas habrá de salir la propuesta por la gubernatura, y una vez ―negociada‖, Nueva Alianza 

y Verde Ecologista deberán de apoyarla. ―Un Hidalgo con Rumbo‖ es como se denomina esta coalición y, si las cosas resultan 

de manera positiva, es posible que de este primer acuerdo, tal y como sucedió al inicio de la presente administración, tanto el 
partido magisterial, como el ecologista podrían obtener, una cartera en la administración estatal que vendrá, sí y sólo sí, los 

resultados en las urnas les favorecen. A unos días de que el Partido Revolucionario Institucional proceda al tan esperado 
―destape‖, parece que, el abanderado de esa coalición llegará a la justa con un relativo margen de ventaja, al menos, porque 

el tejido de esa unión ocurrió sin sobresaltos, contrario a los acercamientos entre el PAN y el PRD, donde los desacuerdos 

superaron a las coincidencias. Los tiempos ya llegaron, sólo falta el ritual del ―humo blanco‖ en la sede tricolor, donde aún se 
desconoce el nombre de la persona que resultará ungida. 

 
(Edmundo Pineda, página 04) 

Vía Libre-Deslinde… 

 
Si habrá coalición PRD-PAN 

No obstante la negativa de la mayoría del Consejo Político del Partido Acción Nacional (PAN) el fin de semana, si habrá 
coalición con el Partido de la Revolución Democrática (PRD) a menos que la noche de ayer se haya presentado una rebelión 

contra la dirigencia central blanquiazul lo que es prácticamente imposible por lo que a la hora que lea esta entrega 

seguramente el acuerdo de los órganos de dirección blanquiazules será otro. La resistencia panista a una nueva coalición es 
que sus ―gallos‖ están mal calificados y no quieren un candidato de otro color, pero tendrán que aceptar la ―chabelesca 

catafixia‖ impuesta desde el nuevo estado del país, de que el perredismo tamaulipeco apoye al candidato panista y aquí el 
panismo darle su respaldo seguramente al senador Isidro Pedraza Chávez que hasta ahora es el aspirante opositor mejor 

calificado en las encuestas. Gerardo Sosa Castelán con la franquicia de Movimiento Ciudadano (MC) en la bolsa, señal clara es 

el apoyo al candidato al gobierno de Colima, Leoncio Morán que realizó Jorge Mayorga, dirigente del Consejo Estudiantil 
Universitario (CEU) de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH) de la mano del dirigente en Hidalgo, Christian 

Pulido, el presidente del Patronato de la UAEH también le entrará al juego. Lo importante para los impulsores del bloque era 
destrabar la resistencia panista local, que recibió la orden tajante de la dirigencia nacional de aceptar la coalición, aunque la 
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decisión del sábado no era precisamente no aceptar el acuerdo, si poner algunas condiciones internas para postular 
candidatos panistas en los municipios estratégicos como Pachuca, Tulancingo, Tula, Huejutla y Tizayuca. No obstante que el 

principio que estimula la creación del bloque opositor es que el personaje mejor posicionado es el que será postulado, sin 
duda las condiciones favorecen a Isidro Pedraza. 

 

(Alberto Witvrum, página web) 

Crónica-Balcón Político… 

 

Pues, parece que la alianza siempre no 
Hasta las 19 horas de ayer los reportes de las discusiones en la sede nacional del Partido de la Revolución Democrática (PRD) 

apuntaban a que en Tamaulipas y en Hidalgo no se concretarían las alianzas con otros partidos políticos, en particular con 
Acción Nacional (PAN). Apenas la víspera, en encuentro fortuito, el senador del PRD, Isidro Pedraza Chávez, aclaraba que 

para no ser obstáculo en las negociaciones aceptaba ir a una encuesta con su oponente interno, José Guadarrama Márquez, y 
con el abanderado del PAN, Francisco Xavier Berganza Escorza y así definir al abanderado de la coalición, bautizada aquí 

como un ―frente opositor‖. Los últimos informes indicaban que se habían aprobado las coaliciones en Durango, Zacatecas, 

Veracruz y Oaxaca. Seguían pendientes los estados de Puebla, Sinaloa, Aguascalientes, Quintana Roo y Chihuahua. Las que 
desde el fin de semana anterior se daban por descartadas eran las de Tamaulipas e Hidalgo. El mismo sábado el PAN le cerró 

la puerta a la coalición con el PRD, para la que anticipadamente se habían manifestado a favor de personajes como Daniel 
Ludlow, Alejandro Moreno y el propio presidente estatal, Asael Hernández Cerón. De pronto vino la reversa y el dirigente 

estatal del PRD, Ramón Flores Reyes, adjudicó a ―factores externos‖ la no concreción del acuerdo primario. Cuando esta 

información se redactaba faltaban cinco horas para que venciera el plazo legal para presentar el proyecto de coalición ante el 
Instituto Estatal Electoral (IEE) y todo apuntaba a su fracaso, por tanto se anticipaba que PAN y PRD, como los demás 

partidos opositores, irían solos con candidatos propios. Eso, sin duda, facilitaría el camino al PRI que también retrasó en dos 
ocasiones su reunión de consejo político para aprobar la alianza con el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) y con 

Nueva Alianza (Panal), pero a las 20 horas cumplió con ese acuerdo. 
 

(Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-La Silla… 
 

EN CONTRA DE LAS ALIANZAS 

Una sí, y otra no. Me refiero a las alianzas electorales en Hidalgo. La que sí se logró anoche fue la del PRI con Nueva Alianza 
y el PVEM en el estado. La malograda (por el PAN) fue la del blanquiazul con el Partido de la Revolución Democrática. La ley 

permite esas alianzas o coaliciones. Nada malo hay en ellas. A mí, sin embargo, nunca me han gustado esas relaciones, pues 
considero que son meramente electoreras y nada tienen que ver con los proyectos de gobierno de los diferentes partidos, si 

es que en realidad tienen uno. Que dos o más partidos aparezcan juntos en una boleta tiene como único propósito lograr 

votos. Nada más. No veo qué tengan en común priístas, verdes y neoaliancistas. El PVEM aboga por la pena de muerte, algo 
que me parece no comparte el PRI. Nueva Alianza se formó luego de un cisma en el tricolor gracias al pleito entre Elba Esther 

Gordillo y Roberto Madrazo. Por el lado opositor tampoco veo puntos en común. El PRD apoya el aborto como método 
anticonceptivo, algo totalmente opuesto a la ideología panista. Tampoco coinciden en el uso de la droga, y en política 

económica. Siendo así las cosas, insisto en que no hay coalición que se crea. 
Género y suspenso 

Señalaba ayer que muchos priístas de Hidalgo veían factible una mujer candidata debido, entre otras razones, a que no se 

había nominado a una candidata a gobernadora para 2016. Ayer, empero, el tricolor nombró candidata en Aguascalientes, y 
parece que hará lo mismo en Puebla. 

 
(Manuel Baeza, página 03) 
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Criterio-Narraciones… 
 

OPOSICIÓN, UNA BROMA 

No sé si lo que pasa en la política hidalguense se repita en otro lado del país. Vivimos casi 90 años bajo el mismo régimen 
partidista cuyos grupos se han disputado el poder por décadas, encumbrando a algunos y relegando a otros. En Hidalgo la 

oposición no existe y los grupos contrarios al gobierno (que no representan algo distinto) son derivaciones del mismo aparato 
partidista, el PRI-gobierno. Hace cinco años Hidalgo vivió una elección histórica, la cual, dudo, se repita este año. Entonces, 

una verdadera figura opositora al régimen los desafió y desafió al mismo grupo ―opositor‖ que ahora se victimiza en pos de la 
alternancia. La ambición de los ahora mártires le quitó los puntos necesarios para derrotar al PRI, quedando cerca, como 

nunca antes, de sacarlos del poder. Basta repasar algunos nombres del frente opositor que murió ayer para darnos cuenta 

que alternancia no significa nada en este estado: José Guadarrama, Gerardo Sosa, Moisés Jiménez. Ellos emanaron del PRI y 
no dejaron el partido por que estuvieran hartos de la pobreza, del dispendio o de la marginación, se fueron por que los 

relegaron y en sus ganas de poder traicionaron su doctrina. Si a José Guadarrama le hubieran dado la candidatura cuando la 
quería seguiría siendo priísta, al igual que Moisés Jiménez y Gerardo Sosa, quien por extraño que parezca sigue siendo priísta. 

Viejos políticos, venidos de viejas formas que sólo portan la careta del contrincante pero que en esencia son iguales que los 

cuadros más retrógradas del viejo PRI. Ojalá en seis años la oposición tenga un cambio generacional con cuadros propios, 
con jóvenes de izquierda, con ideales y cuyo único objetivo no sea ser gobernador.  

 
(Jorge Ávila, página 02) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 
:Que el gobernador Francisco Olvera Ruiz recibió un espaldarazo más del gobierno federal en materia educativa en donde ya 

es reconocido como uno de los mandatarios del país que más impulso le ha dado durante su administración al apoyo de las 
nuevas generaciones para que continúen sus estudios. Ayer fue el secretario de Desarrollo Social, José Antonio Meade, quien 

mencionó que Olvera Ruiz dejará un legado fuerte y con respaldo para que los hidalguenses progresen en materias como 

alfabetización, calidad de vida y servicios básicos. 
 

:Que a falta de PAN, tortillas… fue lo que consiguieron los dirigentes del PRD en el estado quienes tras no poder consolidar 
su alianza con Acción Nacional para crear el famoso frente opositor, lograron negociar de última hora con el PT el registrar 

una plataforma conjunta para ir juntos a la elecciones. A falta de minutos se firmó la coalición de los partidos de izquierda, 
por lo que ayer en el Instituto Estatal Electoral muchos se sentían como en el draft de la Liga MX, aunque fuera del Ascenso. 

 

:Que ya entrado en política y elecciones, quienes de plano contravinieron a todo mundo, incluso a sus propios dirigentes 
nacionales fueron los panistas hidalguenses, quienes parecen estar aferrados a la idea de que nadie les va a decir qué hacer 

ni cómo. Por ello, un grupo de consejeros ha determinado unirse y no dejar que pase nada ni nadie, sea coalición, personaje, 
adheridos o propios militantes, y serán ellos quien tomen las determinaciones del blanquiazul, y por desgracia para muchos, 

decidirán el futuro y destino final de su camino en las elecciones. Todo un riesgo. 

 
:Que Caasim busca bajar recursos de donde se pueda para lograr los objetivos durante el año. Habíamos informado del 

rescate de cuatro minas, que costaría cerca de 100 millones de pesos para cuadriplicar la extracción y distribución de agua en 
Pachuca; ahora, Daniel Barrera Martínez, titular de la Comisión, adelantó que buscan 30 millones más apara renovar 20 líneas 

y completar así las 36 de las que consta el sistema en la capital hidalguense. 

 
(Redacción, página 06) 
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Milenio-Las perlas… 
 

"Creo que el partido está trabajando de acuerdo con lo que le marcan los estatutos, y simplemente en esos movimientos mi 

sugerencia es que no se aparte ni un milímetro de los estatutos porque esto perjudicaría el proceso‖ 
Francisco Olvera Ruiz 

GOBERNADOR DE HIDALGO, SOBRE PROCESO INTERNO DEL PRI 
 

"Quizá hace falta una cuarta base de operaciones, pero estamos en ese estudio, quizá sea en esta ciudad, aquí en Pachuca; 
quizá es posible que a futuro la implementemos, pero todavía estamos en esa situación en estudio‖ 

Sergio Armando Barrera Salcedo 

COMANDANTE DE LA 18ª ZONA MILITAR, SOBRE POSIBLE APERTURA DE NUEVA BASE 
 

"Nos indican sobre qué pretenden trabajar, qué es lo que necesitan y, después de un estudio, (se revisa) que no afecte a 
ninguna otra persona ya establecida y que sea un servicio útil para la comunidad‖ 

Valentín Echavarría Almanza 

SUBSECRETARIO DEL TRABAJO, SOBRE IMPULSO AL AUTOEMPLEO EN HIDALGO 
 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 

que los 784 consejeros políticos estatales del Partido Revolucionario Institucional se encuentran listos para que, de un 
momento a otro, sean convocados por el dirigente estatal del tricolor Alberto Meléndez con motivo de la expedición de la 

convocatoria para la postulación del candidato a gobernador del estado. El plazo límite vence el 27 del mes, pero muchos 
priístas anticipan que posiblemente el próximo fin de semana habría movilización política en caso que se publique la 

convocatoria y se conozca quién será el candidato. Por lo pronto, el dirigente nacional del PRI, Manlio Fabio Beltrones, señaló 

que antes de Hidalgo se definirán las candidaturas de Veracruz y Puebla. 
 

que una vez conocida la convocatoria para candidato a gobernado, en seguida vendrá la expedición de la convocatoria para 
candidatos a diputados locales. Cabe recordar que el registro del candidato a gobernador y candidatos a diputados locales 

ante el instituto estatal electoral será del 24 al 28 de marzo.  
 

que en la colonia López Portillo en la capital del estado no paran los robos a casas habitación y mucho menos el robo de 

autopartes de los vehículos estacionados en la vía pública, lo mismo resulta de día y peor en la noches. Apenas un auto 
último modeló ayer amaneció sobre cuatro tabiques y eso que existen cámaras instaladas en la zona, pero que de nada sirven 

porque el monitoreo no arroja resultados. ¿Hasta cuándo?, se preguntan los vecinos. 
¿Dónde están Eleazar García y Edwin Hernández? 

 

que en Alfajayucán, en el Valle del Mezquital, Luis Amador Cruz se ha dado a la tarea de hacer un trabajo enfocado a darle 
identidad a su municipio, a fin de proyectar el conocimiento sobre monumentos históricos y lugares turísticos con que cuenta 

esa tierra. La propuesta va encaminada atraer el turismo y generar derrama económica, de esa manera dejar de lado que 
Alfajayucan sólo se distinga por sus chicharrones de res y los cocoles.  

 

que el que ya no sabe cómo hacerle para pagar los favores recibidos en la pasada campaña interna para elegir dirigente 
estatal es Asael Hernández, pues al parecer el Comité Ejecutivo Nacional del PAN decidirá quienes participarán en las planillas 

para los cargos de regidores, situación que se le sale de las manos para acomodar a gente de su equipo. 
 

que las aguas no paran de agitarse en el PAN, pues hoy la exdiputada local Yolanda Tellería Beltrán se estará destapando 
para contender por la alcaldía de Pachuca, pese a que el comité de este instituto político ya adelantó que la candidatura 

corresponderá a un hombre. 

 
(Redacción, página 03) 
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Independiente-El Socavón… 
 

De quién será la mano china que enterró la alianza PAN-PRD en Hidalgo. 
 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Estrategias del estado son complementadas con programas de la federación, lo que posibilita acercar mayores y mejores 

beneficios a las familias hidalguenses. Lo anterior fue de esa forma comprobado y reconocido por el titular de la Sedesol, José 
Antonio Meade, quien durante gira de trabajo por estas tierras expuso que la coordinación de acciones es vital para concretar 

importantes planes de desarrollo social en todas las comunidades del país, sobre todo en las más vulnerables. 
 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 
 

Arriba-Natalio Daniel: Daniel Cano, como titular del Instituto Hidalguense de Educación para Adultos, focaliza las acciones 
para que desde cada una de las áreas donde trabajan por abatir el rezago entre el sector referido las labores se potencialicen 

para así, gradualmente, reducir la cantidad de personas en esa condición de desventaja, la cual los aleja de mejores opciones 

de trabajo, así como superación personal. 
 

Abajo-Erika Rodríguez: Cierto es que un desliz lo tiene cualquiera, pero el hecho de ser viral en redes por un escándalo 
más que por la labor en curul, es interesante. La flamante diputada federal dejó muestra de que un mal manejo de la 

información en lugar de favorecer puede acarrear negativos. Así, #Ladyfuero engrosa los anales sobre las mujeres que 
quedan en ridículo por sus excesos. Desafortunado su episodio ocurrido en Colima. 

 

 
(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
RECONOCIMIENTO 

El gobernador de Hidalgo, Francisco Olvera Ruiz, visitó ayer el municipio de Acaxochitlán, en donde hizo un reconocimiento 
público a la diputada local Dora Luz Castelán. La joven legisladora ha trabajado durante muchos años en favor de la población 

de esa zona de la entidad, principalmente del sector indígena, el cual siempre ha padecido por diversos rezagos, y ahora 

desde el Congreso local gestiona más beneficios para atender de manera puntual las necesidades. Con esta clase de 
reconocimientos la diputada Castelán se posiciona en los listados del Partido Revolucionario Institucional (PRI) que buscan 

candidatas a presidentas municipales. 
 

DIFERENCIAS 
Muchos de los grillitos se preguntan si el distanciamiento entre los senadores hidalguenses no será aprovechado por otros 

actores políticos locales para sacar provecho, ahora que en el PRI es tiempo de las definiciones. Mucho llama la atención que 

la ―guerra de lodo‖ vivida en las redes sociales el fin de semana pasado fuera tan bien orquestada, lo que hace sospechar de 
profesionales y no de meros aficionados. ¿Cómo acabará todo? Pues habrá que ver y mantenerse muy pendientes, ya que 

cualquier movimiento puede representar un mensaje. 
 

ALIANZA 

Como los grillitos lo habían anunciado, la unión electoral entre el PAN y el PRD en Hidalgo no se dará, al menos oficialmente, 
por lo que ahora el profesor Guadarrama y los tres perredistas que aún lo siguen buscarán la opción de aliarse con Gerardo 

Sosa, Moisés Jiménez y otros para tratar de ganar votos en la próxima contienda. La pregunta que surge es: ¿si los antes 
mencionados están interesados en unirse a Guadarrama? 

 
(Redacción, página 02) 
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P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Kate es investigada por lavado: Arely Gómez: La Procuraduría General de la República (PGR) tiene 
indicios de que Kate del Castillo recibió recursos financieros de Joaquín El Chapo Guzmán Loera, líder del Cártel de Sinaloa, 

para su empresa tequilera Honor del Castillo, por lo que la actriz fue citada a declarar; la Unidad de Inteligencia Financiera de 
la Secretaría de Hacienda, en coordinación con la Procuraduría, revisa las finanzas de la actriz y empresaria, aseguró la 

procuradora Arely Gómez González. Desde 2015, cuando Del Castillo Negrete Trillo comenzó a reunirse con los abogados de 

Guzmán Loera, la PGR se enfocó en investigar a la actriz por los presuntos delitos de operaciones con recursos de 
procedencia ilícita y lavado de dinero; para ello se trabaja con el gobierno de Estados Unidos en el intercambio de 

información, pues la compañía está registrada en Delaware. En entrevista con EL UNIVERSAL, la procuradora General de la 
República puntualizó que desde el año pasado ella acordó con el presidente de la República que, de ser recapturado, el capo 

sería extraditado a Estados Unidos y que se aceleraría su entrega cumpliendo con todo el proceso jurídico. La funcionaria 

confirmó que en la celebración de Año Nuevo Guzmán Loera pasó el día con la diputada panista por el distrito 16 del 
municipio de Cosalá, Lucero Guadalupe Sánchez, a quien también se investiga desde que presuntamente falsificó un 

documento para ingresar al penal de máxima seguridad de El Altiplano, para visitar al capo en abril de 2015. (Dennise A. 
García, primera plana) 

La Jornada-Vigilan a „El Chapo‟ con perros entrenados para detectar su olor: El interrogatorio que pretende la PGR 

forma parte de una investigación contra Guzmán Loera por lavado de dinero, ante la posibilidad de que haya financiado a 
políticos, deportistas, sacerdotes católicos, actrices y cantantes, entre ellas Del Castillo. Como parte de la indagatoria, fiscales 

de la unidad antilavado de dinero interrogaron en días pasados en el interior del penal de El Altiplano a Guzmán, quien hasta 
el momento se ha negado a colaborar con las autoridades. Las evidencias recabadas ponen en una situación delicada a Del 

Castillo, quien protagonizó la serie televisiva La reina del sur, debido a que existen varios mensajes de texto entre un 

abogado de Guzmán Loera y la actriz –que fueron intervenidos por el Centro de Investigación y Seguridad Nacional– que 
demuestran la intención del capo de financiar los proyectos empresariales de Kate. La dependencia solicitará la cooperación 

de la CNBV y del SAT Según las fuentes consultadas, la PGR solicitará en los próximos días a la Comisión Nacional Bancaria y 
de Valores (CNBV) información confidencial de las cuentas bancarias y fondos de inversión de Kate del Castillo, para revisar 

cuál ha sido su evolución patrimonial reciente. Además, pedirá informes al Servicio de Administración Tributaria (SAT) sobre 
la situación fiscal de la actriz. También solicitará la colaboración de las agencias de investigación de Estados Unidos para 

revisar las propiedades adquiridas por Del Castillo en ese país, así como la ‗‗ruta del dinero‘‘ de sus empresas. De su lado, un 

abogado mexicano que fue consultado de manera reciente por Del Castillo, dijo ayer a este diario que la hija del también 
actor Erick del Castillo no ha recibido de manera oficial el citatorio que el pasado fin de semana emitió la Subprocuraduría 

Especializada en Investigación de Delincuencia Organizada (Seido) para tomar la declaración de Kate en calidad de testigo. 
(Alfredo Méndez, primera plana) 

Excélsior-Llama la PGR a interrogatorio a Kate del Castillo: Ministerio Público Federal (MPF) envió el pasado fin de 

semana un citatorio a la actriz mexicana Kate del Castillo, para que declare en calidad de testigo en torno a las 
investigaciones que llevaron a la recaptura de Joaquín El Chapo Guzmán, el pasado 8 de enero. Fuentes ministeriales 

consultadas indicaron que por cuestiones de discreción en la investigación, no se revelaría el lugar y la hora a la que se 
deberá presentar la protagonista de ―La reina del sur‖ en las instalaciones de la Procuraduría General de la República (PGR). 

Las investigaciones para la reaprehensión de Guzmán Loera han estado a cargo de la Subprocuraduría Especializada en 

Investigación de Delincuencia Organizada (SEIDO), en las que se lograron establecer encuentros entre Del Castillo con el líder 
del cártel del Pacífico en octubre del año pasado y por medio de intercambio de mensajes telefónicos. Este intercambio de 

mensajes derivó en el encuentro que El Chapo Guzmán tuvo con el actor estadunidense Sean Penn, en reuniones ocurridas 
entre los días 2 y 9 de octubre de 2015, en un paraje de la Sierra de Sinaloa. De estas reuniones se derivó una entrevista que 

el actor Sean Penn realizó al líder del cártel del Pacífico para la revista Rolling Stone. Además, a partir de las investigaciones 

realizadas en la SEIDO, apoyadas en fotografías y textos filtrados por las autoridades, Kate del Castillo y su productora 
planearon la elaboración de un libro y una película biográfica sobre el capo. (David Vicenteño, primera plana) 
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 
Los limbos de Michel Tournier 

Robinson Crusoe (1719), de Daniel Defoe, es considerada la primera novela inglesa como tal y motivó a Michel Tournier 
(fallecido ayer) para iniciarse en el género mayor de la literatura con Viernes o los limbos del Pacífico (1967), que le hizo 

merecer el Gran Premio de Novela de la Academia Francesa. Defoe también es autor del reportaje seriado Diario del año de la 

peste (en que se inspiró Camus para escribir La peste), antiguo y magistral ejemplo del hoy llamado ―nuevo periodismo‖. 
Aunque nunca salió de Gran Bretaña, Defoe leyó en los diarios la historia del náufrago que sobrevivió 28 años en una isla 

desconocida y despoblada (cercana a Venezuela). En su incursión en el género, Tournier recreó el mito en el Pacífico y, con 
un replanteamiento sorprendente, ideó conductas más lógicas y menos inocentes, resaltando la personalidad hazañosa y 

heroica de Viernes… Para Defoe, el náufrago se empeña en imponer su cultura en la isla solitaria, pero con Tournier el 
aborigen toma la iniciativa, deja de ser tratado como inferior, inculto, ignorante, y logra lo idóneo: ser tratado como igual.  

 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 

El DF, tierra de nadie 
Cuando en 1996 se hizo la reforma política que formalizó el fin del Departamento del Distrito Federal, la figura del regente, 

designado por el Presidente de la República, y la elección de un jefe de Gobierno, los partidos políticos se quedaron 
pasmados y algunos aún no salen de aquel síncope, incapaces que han sido en 20 años de crear figuras competitivas y 

propias. Para la primera elección en 1997, el PRI recurrió a Alfredo del Mazo, ex gobernador del Estado de México, ex 
secretario del gabinete de Miguel de la Madrid y ex precandidato presidencial en 1987, cuando ganó Carlos Salinas; el PAN, a 

Carlos Castillo Peraza y el PRD, a Cuauhtémoc Cárdenas, dos veces candidato presidencial, en 1988 y en 1994, que arrasó. 

Para 2000, el PRI se fue con Jesús Silva Herzog Flores, un personaje extraordinario, pero poco animado a la campaña, había 
sido presidenciable en el gobierno de De la Madrid, y se le conocía como El Diamante Negro; el PAN se fue con un 

neopanista, Santiago Creel, y el PRD con Andrés Manuel López Obrador, quien por una decisión del entorno del entonces 
presidente Ernesto Zedillo, se pasó por alto su limitación legal de residencia y ganó por cuatro puntos al panista, que no pudo 

ni con el efecto Fox, que sacó al PRI de Los Pinos. En 2006 fue más dramático, ningún partido tenía un candidato 

competitivo: el PRI se fue con Beatriz Paredes; el PAN con quien era senador de la bancada del PRD, Demetrio Sodi, y el PRD 
con Marcelo Ebrard, quien se la llevó de calle por el factor López Obrador y limitaciones de sus opositores. En 2012, aún fue 

peor. El PRI repitió a Paredes, el PAN se sacó de la bolsa a una no panista, Isabel Miranda de Wallace, y el PRD lo imitó y 
postuló a un candidato que no era militante, Miguel Mancera, quien logró la votación más alta en esta ciudad. Es decir, los 

partidos políticos tradicionales nunca han podido construir un candidato propio, competitivo y ganador desde López Obrador 
en 2000 y que irá por su tercera candidatura presidencial. A ver qué pasa para 2018, cuando habrá que considerar a Morena 

y a los independientes. Ya lo comentaremos.  

RETALES 
VIOLENCIA. Fue una vergüenza la agresión del diputado priista Fidel Kuri a Edgardo Codesal, de la comisión de árbitros de 

la FMF, en el partido del viernes por la noche en el puerto. El fut, el trago y la prepotencia no se llevan, ¿o sí…? Y su partido, 
callado, ni una amonestación; 

OTRA. Como lo es que Humberto Moreira, ex presidente del PRI y ex gobernador de Coahuila, esté siendo investigado en 

Estados Unidos y en España cuando aquí no se la ha tocado ni con el pétalo de un citatorio; y 
REGRESO. Pues Jorge Luis Preciado concedió el triunfo a José Ignacio Peralta, dijo que no impugnará el resultado de la 

elección extraordinaria para gobernador de Colima y regresará a ese santuario privilegiado que es el Senado. Así cualquiera.  
 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 
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Milenio-Trascendió… 
 

Que los resultados de la elección extraordinaria en Colima reavivaron el debate por las alianzas entre panistas y perredistas y 

dieron más argumentos a los líderes del PAN, Ricardo Anaya, y del PRD, Agustín Basave, para insistir en ello. Sobre todo 
porque el PAN sacó más votos que el PRI, pero como el partido de Manlio Fabio Beltrones compitió en alianza con PVEM, 

Panal y hasta con el PT, logró derrotar a los panistas. Para el PRD fue peor, porque de plano desapareció del mapa. De ahí 
que, entre otros, el ex chucho y ahora líder de Los Galileos, Guadalupe Acosta, pida reconsiderar, no dejar en los 15 del CEN 

la decisión de las alianzas y urja a que se reúna el Consejo Nacional perredista.  
 

Que, en contraste, panistas y perredistas que impulsaban la alianza en Hidalgo aseguran que emisarios del secretario de 

Gobernación y ex gobernador, Miguel Ángel Osorio Chong, ―convencieron‖ a los militantes del PAN que votaron en contra y 
así reventaron el acuerdo que se había construido desde las cúpulas partidistas. Y en cadena, eso también tronó el avance en 

Tamaulipas, donde ambos partidos ya habían definido hasta cuántos distritos tendría cada uno.  
 

Que el miércoles se dará a conocer al candidato del PRI a la gubernatura de Tamaulipas y aseguran que la balanza se inclina 

en favor del ex diputado Marco Antonio Bernal, frente al otro finalista, el ex alcalde de Matamoros Baltazar Hinojosa. Bernal 
lleva más de 100 días de recorridos por municipios rurales y urbanos de la entidad y dicen en la zona de Beltrones que como 

político negociador garantizará el triunfo del PRI en ese estado.  
 

Que fuera de protocolo, el presidente Enrique Peña Nieto fue invitado por el príncipe heredero de Abu Dhabi y 
subcomandante supremo de las Fuerzas Armadas de los Emiratos Árabes Unidos, el jeque Mohamed Bin Zayed Al Nahyan, a 

viajar en su automóvil, conducido por él mismo.  

 
Que la legisladora Araceli Damián, de Morena, fue quien llevó hasta la Cámara de Diputados la carta con que los padres de 

los normalistas desaparecidos solicitaron hablar ante el pleno. No solo eso generó extrañeza, sin embargo, en la Comisión 
Ayotzinapa, encabezada por la panista María Guadalupe Murguía, sino también que el escrito con fecha 2 de enero fue 

entregado el 14, además de que solo lleva 24 firmas, ilegibles, de los interesados en comparecer.  

 
(Redacción, página 02) 

Excélsior-Juegos de poder… 
 

La desgracia de la caída petrolera para México 

Ocupados con la recaptura de El Chapo Guzmán y la detención de Humberto Moreira, no hemos tenido tiempo de analizar el 
problemón de la caída de los precios del petróleo para México. Estamos frente a una nueva crisis fiscal del Estado que hasta 

ahora se ha podido capotear gracias a seguros, que cada vez dejan menos, y recortes en la inversión pública que este año 
alcanzará un mínimo desde hace siete décadas. En 2014 comenzó la caída de los precios del petróleo en el mundo. Sin 

embargo, ese año México pudo vender su mezcla de exportación en un promedio de 86 dólares por barril. Como es ya 

costumbre, la Secretaría de Hacienda salió a comprar coberturas de los precios del petróleo para 2015. Logró asegurar la 
venta del barril en 79 dólares. Pero este seguro cuesta. En el caso de 2015 el gasto fue de aproximadamente cinco dólares 

por barril, lo cual quiere decir que México pudo vender ese año a 74 dólares el barril en el neto. Si tomamos en cuenta que el 
petróleo mexicano se vendió durante 2015 a un promedio de 48 dólares, pues gracias a la cobertura se ganaron unos 26 

dólares extras por barril exportado. De acuerdo con Bloomberg, esta transacción fue la que dejó mayores rendimientos en el 

mercado de derivados petroleros mundiales el año pasado. Con las coberturas, se pudo paliar el efecto de la caída de los 
precios del crudo. Sin embargo, el precio del crudo siguió cayendo a lo largo de 2015. Hacienda hábilmente se adelantó y 

compró las coberturas de 2016 desde agosto del año pasado. Aseguraron un precio bruto de 49 dólares por barril para este 
año. Pero el costo aproximado del seguro fue de 6 dólares por barril, por lo que, en el neto, México venderá su petróleo en 43 

dólares. Se trata de una caída de 42% del precio asegurado por barril comparado con el de 2015. Esta tremenda disminución 
llevó a que el gobierno finalmente se apretara el cinturón en términos reales. Desde 2003 no habíamos tenido una 

disminución en el gasto público. Desgraciadamente el recorte para este año se concentró en el rubro de las inversiones. Ahí 

es donde Hacienda le metió más duro a la tijera. La inversión fija del sector público —estamos hablando de carreteras, 
aeropuertos, drenajes, etcétera, es decir, el gasto que más impacto positivo tiene sobre la economía— representó alrededor 
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de 4.7 puntos del Producto Interno Bruto (PIB) en 2015. Para 2016 se proyecta que será equivalente a 3.2 puntos del PIB, 
una caída del 30% en términos reales. El problema es que la inversión pública en México viene desplomándose desde 2009. 

De hecho, estamos en los huesitos en esta materia. De acuerdo con un reporte del CEESP, hoy por hoy, el país está en el 
punto más bajo de inversión pública como proporción del PIB desde 1939. Sí, leyó usted bien, desde el año en que comenzó 

la Segunda Guerra Mundial. Nunca antes el Estado mexicano había gastado tan poco en bienes de capital, ni siquiera durante 

los años de la llamada década pérdida de los ochenta con sus recurrentes crisis económicas. Es un desastre. Porque si algo 
necesita este país son más inversiones físicas en grandes obras que nos conecten al mundo e incrementen el bienestar de la 

población. Pero no, paulatinamente hemos abandonado estos proyectos. Y lo que viene es peor. Como demuestran los datos 
del CEESP, cada vez que el Estado mexicano vive una crisis fiscal, donde más recortan es en inversiones. Es impresionante, 

por ejemplo, ver la caída que tuvo este rubro después de la crisis de 1982: en prácticamente dos años se cayó la inversión 

pública en 50% como proporción del PIB y los recortes continuaron durante toda esa década. Luego se volvió a incrementar 
un poco pero, después de la crisis de 1994, volvió a caerse. Así es la realidad mexicana: cuando el Estado tiene problemas en 

sus finanzas, lo primero que ajusta son sus inversiones. Es lógico. Las carreteras, puertos, hospitales y acueductos no votan 
ni protestan cuando les pasan la tijera. En cambio, los trabajadores públicos, que son la gran mayoría del gasto corriente, 

tienen capacidad de movilizarse si afectan sus intereses. Pueden armarle un borlote político al gobierno, gobierno que, por 
cierto, no tiene mucho apoyo popular que digamos. De esta forma, para evitar conflictos, se rebajan las inversiones, lo cual 

tendrá efectos negativos para una economía como la mexicana con grandes carencias de infraestructura básica. 

 
(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 
El efecto Kate-Chapo en la Cámara de Diputados 

El affaire Kate del Castillo-Joaquín El Chapo Guzmán, en el que ha salido a relucir la facilidad de abrir empresas en el estado 
de Delaware, donde las autoridades no saben en realidad quiénes son los verdaderos dueños, debería poner en alerta a los 

diputados mexicanos para evitar que en el país no suceda algo similar. Nos comentan que la Comisión de Comercio de la 
Cámara de Diputados está por analizar una minuta para modificar la Ley General de Sociedades Mercantiles para permitir la 

apertura de empresas ―en un día‖ y a ―cero costo‖. Aunque el proyecto suena muy atractivo, algunos fedatarios públicos han 

expresado su preocupación pues aseguran que de un plumazo los diputados pretenden eliminar la verificación de la identidad 
de quienes pretendan crear una empresa. Aseguran que es claro que México necesita más empresas, pero algunos 

consideran que no necesita compañías, como las que al parecer abundan en Delaware.  
 

Las sorpresas del príncipe a EPN  

Ayer, el presidente Enrique Peña Nieto fue sorprendido en tres ocasiones por el príncipe heredero de Abu Dhabi, el jeque 
Mohamed Bin Zayed Al Nahyan. Primero —en el marco de la Cumbre Mundial de Energía—, durante la entrega del Premio 

Zayed el monarca dio al mandatario mexicano, uno a uno, los premios para que los depositara en las manos de los 
ganadores; Peña Nieto agradeció la deferencia y hacía notar a los galardonados que era un premio de Emiratos Árabes 

Unidos a su empeño. La segunda sorpresa que se llevó el Presidente fue que al terminar su participación en la Cumbre 

Mundial de Energía el príncipe heredero rompió el protocolo al subir a su automóvil y tomar el volante para llevar él 
personalmente al presidente mexicano al palacio Al Mushrif con el fin de conversar más tiempo y de manera informal. La 

tercera sorpresa fue que en ese palacio se dio la bienvenida oficial y luego habría una comida de Estado, pero el príncipe se 
llevó al Presidente y a toda su comitiva, incluidos empresarios, a comer a su restaurante favorito, el Zuma. La idea, nos dicen 

desde Los Pinos, era estrechar la cercanía con miras a una efectiva relación política, económica, comercial y cultural entre 
México y los Emiratos Árabes Unidos. 

 

Calderón: sale caro ir a Abu Dhabi  
El ex presidente Felipe Calderón se sinceró: ―Sale bien caro venir hasta acá‖. Sonreía. Con un pequeño portafolio que colgaba 

de su hombro derecho, el michoacano caminaba solo, sin escoltas, sin acompañantes y sin personal de apoyo por el Centro 
Nacional de Exposiciones de Abu Dhabi, donde el presidente Enrique Peña Nieto participó como orador central en la 

inauguración de la Cumbre Mundial de Energía, y donde había participado como expositor en el marco de la Semana de la 

Sustentabilidad de Abu Dhabi. ―Yo no soy hipócrita, no ando diciendo que ando con 300 pesos en la bolsa, simplemente digo 
la verdad‖, decía sin entrar en mayor polémica. La gente se le acercaba, lo saludaba, le pedía posar para una foto del 

recuerdo. Calderón decía sí, cada vez un poco más serio. Echó mano de su oficio para evadir el tema de la fuga y recaptura 
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de Joaquín Guzmán Loera y la disputa por el año electoral 2016, la contienda extraordinaria en Colima y el trabajo político de 
su esposa, Margarita Zavala.  

 
Cártel de Sinaloa en la mira  

Tras la recaptura de Joaquín Guzmán Loera, alias El Chapo, autoridades de Estados Unidos tienen como los siguientes 

objetivos a Dámaso López, a Ismael Zambada, alias El Mayo, y a Juan José Esparragoza, alias El Azul. Nos comentan que 
como parte de los operativos por capturar al líder del Cártel de Sinaloa, las áreas de inteligencia de Estados Unidos y México 

ubicaron información sobre otros miembros de la estructura del cártel, por los que no sería raro en los próximos días o 
semanas, se dieran nuevos golpes en contra de esta organización criminal. 

 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

 
DICEN que la derrota es huérfana, pero la del PAN en Colima sí tiene muchos padres. 

 

DE ENTRADA el descalabro debe anotarse en la cuenta de Ricardo Anaya, aunque sea por mera estadística, pues ésta fue su 
primera elección como dirigente nacional albiazul. 

 
SIN EMBARGO, la mayor parte de las culpas recaen en otro lado, empezando por el propio candidato Jorge Luis Preciado 

que ayudó mucho a la campaña… ¡pero del PRI! 

 
LOS PROPIOS panistas se quejan de que si el espionaje telefónico del PRI logró balconear varios de sus excesos, esto se 

debió, precisamente, a que Preciado no es alguien que precie demasiado la mesura y el buen comportamiento. 
 

OTRO al que le achacan la derrota es a Rafael Moreno Valle, pero por omisión pues, a diferencia de otras elecciones, esta 
vez no apoyó con su ya famoso ejército de operadores. Es más, ni siquiera se apareció por la entidad para echarle porras a su 

partido. 

 
A ESO se suma que una incondicional del gobernador poblano es Gabriela Benavides, alcaldesa de Manzanillo, donde 

casualmente se desfondó la votación panista. 
 

SERÍA BUENO saber si alguien en el PAN quería que Preciado ganara la gubernatura. 

 
DICEN los que saben que no fue mera cortesía que Manlio Fabio Beltrones saliera a ofrecerle apoyo jurídico-―si lo solicita‖-a 

Humberto Moreira. 
 

EN EL FONDO, afirman, lo que hay es un cálculo político pues el PRI está viendo dos posibles escenarios en el juicio que se 

está llevando a cabo en España. 
 

UNO ES que Moreira salga libre esta misma semana. Que pudiera demostrar la procedencia legal de los cerca de 3.5 millones 
de pesos que transfirió a cuentas españolas y que todo quedará en una historia más para el anecdotario. 

 
EL OTRO es que la cosa se ponga realmente fea para el coahuilense y que se le vincule formalmente con el lavado de 3 mil 

millones de pesos que investigan las autoridades texanas.Y ahí lo que más preocupa al PRI es que el asunto derive en saber 

si parte del dinero que le desfalcó Moreira a Coahuila se utilizó para financiar las campañas tricolores… incluyendo la 
presidencial. 

 
SI NO FUERA patético, sería una divertida ironía: el mismo diputado federal que acaba de proponer una ley contra la 

violencia en el deporte… fue quien zarandeó a Edgardo Codesal, el dirigente arbitral de la Femexfut. 

 
SE TRATA de toda una fichita al mejor estilo del priismo veracruzano: Fidel Kuri Grajales, empresario muy cercano a Javier 

Duarte; dueño del equipo Tiburones y ahora legislador por la vía plurinominal. 
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A PESAR de que apenas en diciembre propuso una reforma para promover la no violencia en el deporte, Kuri Grajales se 

dejó llevar el sábado por la pasión futbolera-y lo que haya tomado aparte-y le reclamó de manera intimidante, le dio unas 
palmadotas en la espalda y fue a perseguirlo ¡hasta el estacionamiento! 

 

ASÍ QUE más vale que César Camacho, el pastor tricolor en San Lázaro, se apresure a aprobar la iniciativa del veracruzano, 
pues no vaya a ser que también le ponga unos zapes. 

 
(Redacción, página 10) 

CARTONES   POLÍTICOS   Y   ANEXOS 
Milenio 

 

 
 

 


